



GOBIERNO DEL
ESTADO DE MÉXICO

IHAEM
INSTITUTO HACENDARIO
DEL ESTADO DE MÉXICO

Boletín Económico y Financiero

Mensual



Junio 2023

Lo más destacado del mes de junio de 2023

❖ **Ensamble de autos en México saltó 25% en mayo; GM lideró la producción**

Durante el quinto mes del 2023, la industria automotriz logró ensamblar un total de 344,201 vehículos ligeros; este nivel de producción implicó un crecimiento de 25.0% en comparación con el mismo mes del año pasado.

Adicionalmente, mayo es el segundo mejor mes en términos de producción de autos solo después de marzo, de acuerdo con el registro histórico de la AMIA (Asociación Mexicana de la Industria Automotriz) difundido por el INEGI.

También se observó un avance importante, en comparación con la producción de abril, la de mayo fue 16.9% mayor.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Ensamble-de-autos-en-Mexico-salto-25-en-mayo-GM-lidero-la-produccion-20230606-0043.html>, 06-06-2023.

❖ **México supera a China en exportaciones a EU tres meses seguidos**

México superó en abril a China en exportaciones de productos a Estados Unidos, acumulando tres meses seguidos en la primera posición como proveedor externo de ese mercado, informó este miércoles la Oficina del Censo.

Al mismo tiempo, México se ubicó como segundo socio comercial del vecino del norte, con una participación de 15.2% en el comercio total de mercancías, por debajo de Canadá (15.4%) y arriba de China (11.1%).

En abril, las exportaciones mexicanas de productos al mercado estadounidense fueron de 38,076 millones de dólares, lo que representa una disminución de 1.8% interanual.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-supera-a-China-en-exportaciones-a-EU-tres-meses-seguidos-20230607-0039.html>, 07-06-2023.

❖ **Designa secretario de Hacienda a Marcial Luján como director de Casa de Moneda**

La Junta de Gobierno de Casa de Moneda de México (CMM) designó a Marcial Luján como su nuevo director general, en atención a la propuesta del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.

El nuevo titular es abogado por la Universidad Panamericana y cuenta con otros estudios en la Universidad de Tulane en Nueva Orleans, Estados Unidos.

La Casa de Moneda de México (CMM), dependiente de la Secretaría de Hacienda, también sufre los embates de los falsificadores, ya que en 2022 creció en 165.5% la emisión de dinero metálico apócrifo respecto de 2021.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/06/06/designa-secretario-de-hacienda-a-marcial-lujan-como-director-de-casa-de-moneda/>, 06-06-2023.

Lo más destacado del mes de junio de 2023

❖ ***“Finanzas públicas no soportarán otro sexenio sin reforma fiscal”***

Las finanzas públicas del país no soportarán otro sexenio más sin una reforma fiscal, ello ante el aumento de recursos para pensiones y el servicio de deuda, a la vez que se incrementan las necesidades de gasto que no se han atendido, propiamente en años pasados, indicaron analistas.

La semana pasada, Rogelio Ramírez de la O, Secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), comentó que sería mala idea para cualquier gobierno empezar con algún tipo de modificación fiscal donde se suban los impuestos, esto en una coyuntura donde la actual administración acabará su periodo el próximo año y presume de finanzas públicas sostenibles sin la necesidad de una reforma fiscal.

Sin embargo, para analistas el no hacer una reforma fiscal es un riesgo para las finanzas públicas, ya que cada vez hay mayores presiones en el gasto y poco espacio fiscal para implementar políticas públicas a favor de la población.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/economia/Finanzas-publicas-no-soportaran-otro-sexenio-sin-reforma-fiscal-20230611-0059.html>, 12-06-2023.

❖ ***Las afores registraron 142,473 millones de pesos en plusvalías entre enero y mayo: Consar***

Las administradoras de fondos para el retiro (afores) registraron 142,473 millones de pesos en plusvalías entre enero y mayo del 2023, de acuerdo con la Comisión Nacional del Sistema del Ahorro para el Retiro (Consar).

En este sentido, la Consar también informó que de mayo del 2022 a mayo del 2023, las afores han registrado 171,018 millones de pesos.

No obstante, sólo en mayo las afores registraron minusvalías por 241.6 millones de pesos en minusvalías.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Las-afores-registraron-142473-millones-de-pesos-en-plusvalias-entre-enero-y-mayo-Consar-20230615-0072.html>, 15-06-2023.

❖ ***El 95% de los municipios de México sufrirá una crisis de liquidez en los próximos meses***

El 95% de los municipios de México sufrirá una crisis de liquidez en los próximos meses de continuar la ‘preocupante’ caída en las participaciones federales, mientras que los recursos del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades de la Federación (FEIEF), que son muy bajos, apenas serían un ‘mejoralito’ para enfrentar la contingencia, advirtió César Garza Villarreal.

Estadísticas de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) reportan que las participaciones a los estados y municipios del país de enero a abril de este año tuvieron su mayor descenso en 14 años, al caer 8.3%, respecto del mismo lapso del año anterior.

El 5% de los municipios del país, mayoritariamente los de la franja fronteriza con Estados Unidos, están sorteando de forma positiva la falta de recursos, gracias al nearshoring, el cual ha traído derrama económica que han compensado de alguna forma la caída de las participaciones.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/06/12/preven-crisis-de-liquidez-en-los-municipios-por-participaciones/>, 12-06-2023.

Lo más destacado del mes de junio de 2023

❖ *Economía mexicana perdería fuerza en mayo: IOAE*

El Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE), que intenta dar aproximaciones al comportamiento de la economía mes con mes, mostró en mayo un crecimiento de 0.1% en comparación mensual.

Con lo anterior, la economía mexicana mostraría su segundo mes consecutivo de crecimiento; sin embargo, sería con menor fuerza, dado que la estimación es que en abril se haya crecido a una tasa de 0.6% mensual.

En el informe del INEGI se observó que tanto las actividades secundarias como las terciarias tendrían una expansión mensual de 0.1% en mayo.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/economia/Economia-mexicana-perderia-fuerza-en-mayo-IOAE-20230619-0024.html>, 19-06-2023.

❖ *Costos de vida y desempleo, principales preocupaciones de centennials y millennials*

De acuerdo con la Encuesta Gen Z y Millennial 2023: Reconociendo el progreso, enfrentando contratiempos, realizada por Deloitte, a pesar de varios avances registrados en los 12 años que se ha realizado dicho estudio, ambas generaciones “siguen profundamente preocupadas por su futuro”. Además, cada vez más personas jóvenes tienen un segundo trabajo, “ya que más de la mitad vive de cheque en cheque”.

En un escenario de altas tasas de inflación, el costo de la vida es la principal preocupación en ambas generaciones, igual que en 2022. Pero este año la intranquilidad aumentó seis puntos porcentuales, hasta llegar al 35% de la generación Z y el 42% de las personas millennials.

El 36% de la generación Z y el 30% de los millennials se sienten exhaustos todo el tiempo o la mayor parte de él. Y el 42% de centennials, así como el 40% de millennials a menudo tiene dificultades para rendir al máximo de sus capacidades.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Costos-de-vida-y-desempleo-principales-preocupaciones-de-centennials-y-millennials-20230619-0120.html>, 20-06-2023.

❖ *México da ‘un paso atrás’: Retrocede al lugar 56 en el ranking mundial de competitividad*

De 64 naciones contempladas en el Ranking Mundial de Competitividad 2023, México se posicionó en el lugar 56. Esto representó un ligero retroceso, ya que el año pasado se ubicó en el lugar 55, de acuerdo con la publicación del instituto suizo IMD.

Dentro de los retos para este año, el IMD aconsejó implementar infraestructura logística para aprovechar el nearshoring, mejorar el ambiente de negocios, con una menor incertidumbre y un óptimo marco de justicia, seguridad y democracia.

Asimismo, la institución instó a México a mejorar la relación con economías relevantes en el mundo y fomentar reformas estructurales para una mejor educación y energía limpia.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/06/21/sistema-electrico-opera-en-estado-de-alerta-pero-amlo-descarta-apagones-por-ola-de-calor/>, 21-06-2023.

Lo más destacado del mes de junio de 2023

❖ *Importaciones mexicanas de bienes de capital baten récord impulsadas por el nearshoring*

México batió récord en sus importaciones de bienes de capital, al captar 5,001.7 millones de dólares en mayo, un aumento interanual de 24.1%, informó este martes el INEGI.

Las importaciones mexicanas de productos fueron de 52,934.5 millones de dólares en mayo pasado, un aumento de 1.4%, mientras que las exportaciones totalizaron 52,860.4 millones, avanzando 5.8%, a tasas anuales.

Del lado de las exportaciones, destacan los descensos de las ventas petroleras (-28.2%) y de las extractivas (-29.8%) y la subida de las automotrices (26.2%). En el lado opuesto, sobresale la caída de las importaciones petroleras (-40.1%).

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Importaciones-de-bienes-de-capital-baten-record-impulsadas-por-el-nearshoring-20230627-0026.html>, 27-06-2023.

❖ *México impone arancel a la importación de maíz blanco, en medio de consultas con EU y Canadá*

México impuso un arancel del 50% a la importación de maíz blanco con el objetivo de impulsar la producción nacional y evitar el ingreso de grano modificado genéticamente.

La medida, publicada la víspera en el Diario Oficial de la Federación (DOF), estará vigente hasta fin de año y tiene lugar en medio de la controversia comercial abierta con Estados Unidos y Canadá sobre maíz transgénico.

El maíz blanco fue uno de los alimentos de la canasta básica que quedaron exentos de aranceles a principios de año en un intento del gobierno de controlar la inflación en el país. Pero según el decreto, esa decisión “no ha generado un impacto significativo en la disminución de precios en el mercado nacional, por lo que se considera pertinente eliminarla”.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/06/24/mexico-impone-arancel-a-la-importacion-de-maiz-blanco-en-medio-de-consultas-con-eu-y-canada/>, 26-06-2023.

❖ *Industria automotriz ‘acelera’ exportaciones mexicanas en mayo*

Las exportaciones mexicanas anotaron un crecimiento de 5.8% anual durante mayo, su mejor cifra en cuatro meses, impulsadas por las ventas al exterior de la industria automotriz, que alcanzaron un monto récord.

En el quinto mes las exportaciones totalizaron 52 mil 860.4 millones de dólares, su segundo mayor monto histórico, de los cuales una tercera parte, el 33%, fueron automotrices, con 17 mil 522.5 millones de dólares, una cifra sin precedente, y mayor en 26.3% al monto reportado en mayo del 2022, según cifras del INEGI.

Las ventas automotrices hacia Estados Unidos registraron un repunte de 31.0%, mientras que hacia el resto de los países avanzaron 7.6%.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/06/28/sector-automotriz-favorece-rebote-en-las-exportaciones/>, 28-06-2023.

Fuentes de información:



EL ECONOMISTA



EL FINANCIERO

Economía, Mercados y Negocios en alianza con **Bloomberg**



BANCO DE MÉXICO®